

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripción en Córdoba.	Por un mes... 8 rs.
	Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba.	Por un mes... 10 rs.
	Por trimestre... 28 rs.

Nº 3607.

JUEVES 21 DE AGOSTO DE 1862.

Los Sres. suscriptores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XIII.

Sección editorial.

CÓRDOBA 21 DE AGOSTO DE 1862.

Ayer nos ocupábamos de la progresión ascendente que se notaba en los productos de los ferro-carriles: dimos para ello razones poderosas.

Deciamos esto apropiado de lo que está sucediendo en el nuestro. Mas como quiera que siempre que es posible procuramos robustecer nuestras teorías y los principios que sustentamos con la respetable autoridad de los hechos y con el severo e inflexible argumento de los números, vamos a probar nuestras aseveraciones de ayer valiéndonos de esos irreducibles medios.

De un curioso artículo que publicó la *Gaceta de los caminos de hierro*, sobre los ingresos de los ferrocarriles españoles en el primer semestre de este año, extraemos los siguientes datos.

La vía de Madrid á Alicante presenta en el segundo trimestre de este año un aumento de cerca de dos millones sobre igual trimestre del año anterior, si bien este aumento queda reducido á algo menos de medio millón para todo el semestre.

La de Madrid á Zaragoza ha tenido aumento de kilómetros y de ingresos; pero es preciso aguardar á la terminación, no lejana ya, de esta línea, para juzgar de sus resultados.

En las mismas circunstancias se encuentra el ramal de Alcázar á Ciudad-Real, en cuyos ingresos y kilómetros están comprendidos los de Manzanares á Santa Cruz de Mudela.

El ferrocarril del Norte acaba de entrar en un periodo de explotación más normal y regular con la apertura de la sección de Miranda á Quintanapalla, intermedia entre las de Vitoria y Valladolid; pero todavía no se han hecho sentir los buenos resultados de esa nueva sección. Empezará para él una nueva era, el día muy próximo en que abriéndose el ferrocarril de Tudela á Bilbao, comunicará directamente con el mar sin otra interrupción que la del Guadarrama.

En el ferrocarril de Valencia á Almansa se nota siempre la misma firmeza en los ingresos que desde hace cinco años, continuando casi sin la menor variación en sus tipos.

Sevilla á Cádiz se mantiene también á la misma altura que se conquistó desde el primer día.

Córdoba á Sevilla se va mejorando mucho; los ingresos del trimestre

tiene un aumento de cerca de un millón, que merece ser tomado en consideración.

Alar á Santander ha recobrado algo en este último trimestre, pero las pérdidas del primero lo mantienen en cierta inferioridad, relativamente á los ingresos del último semestre. Toda su vida está subordinada á las condiciones de la cosecha.

Zaragoza á Pamplona, mientras no esté acabada la línea de Madrid á Zaragoza, y mientras no se halle en comunicación directa con el mar y con el vecino imperio, no está en condiciones normales de explotación.

Barcelona á Zaragoza, mucho también tiene que ganar con la apertura de Madrid á Zaragoza.

Martorell queda firme en la buena situación en que se halla cotocido; adelantan las obras de la sección de Marjorell á Tarragona, y como se prosiguen también con actividad las de Valencia á Tarragona, sucederá que entraran á la vez en explotación esos dos caminos, cuya unión constituye una línea general de primer orden.

Langreo á Gijón no solamente persiste en los buenos resultados ya alcanzados, sino que cada día va tomando mayor incremento.

Sección oficial.

La GACETA del 18 no contiene disposición alguna de interés general.

Sección de noticias.

NACIONALES.

El día 14 llegó á Panticosa el general Prim, y se alojó en la casa de la Princesa, cuyas habitaciones números 33 y 34 han sido preparadas para el general por los propietarios de aquellas célebres aguas, con todo el mobiliario nuevo y una preciosa villa.

El 15 por la mañana llegó á Oviedo, procedente de Madrid, el señor don Alejandro Mon. A las dos de la tarde salió para Somiò, actual residencia del señor marqués de Pidal.

El gobernador de Fernando Poo y sus dependencias, brigadier don José de la Gándara, con fecha 5 de julio próximo pasado, manifiesta haber hecho entrega del mando á don Pantaleón López y Ayllón, nombrado para sucederle.

En Fernando Poo á la fecha del 5 de julio continuaba la tranquilidad pública, y

el estado sanitario del país era bueno en lo que respecta á las enfermedades ordinarias que en el mismo suelen reinar; pero últimamente ha habido algunos casos de fiebre amarilla, habiendo las medidas adoptadas impedido que esa enfermedad se desarrolle.

Paralelamente al mando de la goleta *Consuelo* ha sido nombrado el teniente de navío don Juan Cervantes y Corcili.

El 15 á las ocho y media de la noche llegó á Santander el señor marqués de la Vega de Armijo, ministro de Fomento.

Un confinado del presidio del Peñón ha regalado al príncipe de Asturias un par de zapatos de sabina, en una caja de la misma madera; siendo un trabajo delicado y bien concluido.

Las muchas roturas de terrenos incultos, y la gran cantidad de armas de fuego que hay en la población rural de Valencia, han hecho que la caza menor desaparezca destruyéndola. Remediando tales daños se han propuesto algunos de los más decididos cazadores valencianos, formando una sociedad de 50 miembros, á cuyo frente figura uno de los titulares más ilustres de nuestra nobleza, el cual ha tomado en arriendo una vasta extensión de terreno inculto y cubierto de maleza en las cercanías de aquella ciudad, llamado el *Rincón de Monises*, y que llega á medir dos ó tres leguas de circunferencia, cuyo ámbito se propone convertir en coto cerrado, poblando de caza de montaña.

El gabinete español, según *La Correspondencia*, no ha decidido nada sobre las personas que han de ser sus candidatos para la mesa en la próxima y última legislatura del Congreso actual; legislatura que no empezará regularmente hasta el mes de diciembre. Entonces creemos que serán sus candidatos no los jefes de este ó del otro grupo ministerial, sino los que se hallen de completo acuerdo con todos los actos del gabinete.

El 11 á las seis de la tarde llegó á Vitoria el ministro de la Gobernación señor Posada Herrera, que ha sido muy obsequiado por las autoridades; el 12 al mediodía marchó á Madrid, acompañado hasta Pancorbo del gobernador señor Quiñones, diputado señor Ortiz de Zárate y alcalde señor Baron de Rada.

El regimiento de Castilla, que guarneció á Vitoria desde hace dos años, ha recibido orden de marchar á Pamplona, y el de cazadores de Alba de Torres salió el 12 para San Sebastián; en relevo de estos cuerpos irá el regimiento de Guadalajara que hoy se halla en Pamplona.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Turín 15.—La *Gaceta Oficial* desmiente que la escuadra italiana haya pedido en pasquines fijados en Palermo, «Roma ó la muerte.»—«La tropa, dice, es fiel á su rey y la disciplina inalterable.»—Según el mismo periódico, las medidas tomadas por la autoridad han hecho fracasar la demostración preparada con motivo de las fiestas populares.

Turín 15.—Ha habido una demostración popular á los gritos de «viva Garibaldi! ¡Queremos Roma!» Se disolvieron las intimidaciones de la autoridad.

Nápoles 15.—Una demostración del pueblo ha tenido lugar esta tarde á la voz de «viva Garibaldi!» Había banderas en varios balcones. Las tropas fueron acogidas con los gritos de «viva el ejército!» Por la noche no se alteró la tranquilidad pública.

Roma 15.—Ayer y hoy iluminación general con motivo de la Asunción. Calma completa. A las doce, según costumbre, se verificó la bendición papal en Santa María la Mayor. Su Santidad ha sido aclamado.

Palermo 15.—El general Ricotti, jefe militar de la Sicilia, ha llegado á Caltanissetta con un cuerpo de tropas.

Varsovia 15.—Los debates de la causa de Jaroszowski, autor de la tentativa de asesinato contra el gran duque Constantino, duraron desde las nueve de la mañana hasta las ocho de la noche. Con arreglo al código penal militar ha sido condenado á ser fusilado. La sentencia ha sido sometida á la confirmación del emperador.

Ragusa 15.—Los embajadores de Rusia y Francia han solicitado que haya un armisticio en Montenegro.

Los turcos se han replegado en Galípoli.

Turín 15.—El senado ha aprobado hoy la ley que concede á la compañía general inglesa la construcción del canal Cavour y la sección de los canales del Estado, con garantías del Estado é interes de 6 por 100 comprendido el de amortización.

Alejandría 15.—El vapor imperial el *Hecho* ha traído los oficiales ingleses y españoles portadores del tratado de Cochinchina.

Paris 16.—El emperador ha dado orden en su gabinete particular de que no se tenga ninguna relación con la redacción del nuevo periódico la *France*.

Turín 18.—El gobierno ha cierrado la sociedad emancipadora.

No se dan noticias de Garibaldi.

Los órganos ministeriales publican que está tranquila la Sicilia.

Paris 18.—El gabinete de las Tullerías ha felicitado al de Turín por la energía que ha desplegado contra los agitadores.

Nápoles 17.—Dice que Garibaldi ha pasado el estrecho de Messina y desembarcado en las Calabrias; pero los órganos

del gobierno se han apresurado á desmentir ambas noticias.

Paris 17.—Median activas comunicaciones entre los gobiernos de Turín y París. A las reclamaciones de este para que se impida que el rey Garibaldi, contesta el gobierno de Turín pidiendo al francés alguna medida que contente al partido de acción.

La *Patrie* continúa infatigable en entretener á sus lectores con noticias de los triunfos anticipados de los franceses en Méjico. Asegura, respondiendo de la veracidad de quien le escribe, que después de las últimas noticias del teatro de la guerra el general Zaragoza, queriendo tomar el desquite del descalabro que hizo sufrir á sus tropas la compañía del 99, trató de atacar la posición conquistada y fortificada por los franceses. Una nueva derrota fué la consecuencia de aquellas nuevas hostilidades. Aunque no había todavía detalles de este otro encuentro, se sabía sin embargo que ha sido de un efecto moral immense y que ha costado 4,000 hombres á los mexicanos.

A pesar de esas noticias tan afirmativamente anunciadas, el *Moniteur* publica las que ha recibido de Veracruz con fecha del 15 y de Orizaba del 11 por el último paquete la *Floride*, según las cuales el general Lorencez escribía que si bien se continuaba hablando de nuevos ataques por parte de los mexicanos, no se había verificado ninguna tentativa desde la acción del cerro del Borrego.

Según el mismo *Moniteur*, la fiebre amarilla no había desaparecido todavía á la fecha del 15 de julio en Veracruz, pero los buques que estacionaban en Sacrificios estaban libres de la enfermedad, si no es el transporte hospital *Amazona*, que contaba algunos casos.

Las guerrillas continuaban mostrándose en las cercanías de Veracruz, pero no se atrevían á atacar á los destacamentos franceses que de cuando en cuando evitaba en su persegimiento el contralmirante Roze.

Si embargo, dichas guerrillas habían tratado de destruir en algunas partes el camino de hierro de la Tejería, pero el almirante francés había hecho reparar el destrozo que ya habían causado.

Las canoneras *Eclair* y *Grenade* vigilaban las costas de la provincia de Campeche y ocupaban el puerto del Carmen. El comandante de la *Grenade* había capturado tres goletas mexicanas. El bloqueo de Alvarado y Tampico era ya efectivo.

Según una correspondencia de origen francés, el general Lorencez había tenido que mandar nada menos que 1,400 hombres á Veracruz en busca de un convoy de víveres para surtir á Orizaba. Las noticias de este último punto del 11 de julio carecían de importancia. Saligny y Almonte seguían muy amigos, no así este último

(23) (24)
lla época, vive encerrado en la biblioteca del castillo, que es muy linda, y que no hemos podido ver porque él estaba en ella. Cada vez que siente abrir la puerta, corre á refugiarse debajo de una gran mesa cubierta con un tapete verde, y aun muchas veces permanece días enteros acostado en este sitio.

—Y qué es lo que hace de los libros de la biblioteca?

—Se divierte en ojearlos para ver las láminas.

—Pobre muchachito...

—Y Elena nos enseñó un dia una admirable edición de Racine, cuyas páginas había desgarrado.

—Pero hacen mal en dejarle comer estos disparates!

—Su mujer no se atreve á contrariarle. La bondad es ya en ella una pretension; hace alarde de poseerla en un grado superior; *adora en su angel*.

Leonardo se sonrió de esta bufonada, y Mma. d'Auray, en quien las felices ocurrencias eran muy raras, se prometió continuar.

(25) (26)
Se le anuncia:

—Mr. de MARNY.

Mma. de Poulanges saluda con la mayor gravedad. Leonardo se acerca con cierto aire de novicio, con ese aire de un hombre que tiene pésimo humor y que se ve obligado á sonreír; saluda al cura y la tía.

—Señora marquesa, siento en el alma venir á importunarlos hoy; pero habiendo cometido la distracción de dejar olvidado ayer...

—Vuestro bastón, hubiera interrumpido la tía. ¡Ah! caballero, cuando le vi, no quería creer que fuese vuestro. ¿Cómo es que un joven lleva un bastón tan grueso con ese puño de oro que parece el de un médico ochenton? El famoso *Vico d'Azur*, que me asistía cuando tuve las viruelas hace 60 años, si mal no recuerdo, tenía uno absolutamente semejante al vuestro.

La marquesa hubiera entonces interrumpido á su tía, para evitar á Mr. de Marny el delicioso rato de escuchar toda la historia de la revolución.

él me suelta á mí, puesto que no le tengo; pero vuelvo al momento; voy á buscarle.

Querido mío, dijo Mr. de Bonnasse, acercándose á Leonardo, no contrariois á esta señora; es tarde y deseas que nos retiremos. Venid, enviaremos mañana á buscar vuestro bastón; ó bien añadir por lo bajo, tú mismo vendrá mañana por él, torpe.

A Leonardo no le había ocurrido esta idea; la halló excelente, cien veces mejor que la suya, y se apoderó de ella con afán. Fingió ceder al temor de desagrada á madama d'Auray, quien, conmovida hasta el último extremo por este generoso sacrificio, le oprimió la mano en señal de agradecimiento, cuando se la presentó para ayudarla á subir al carruaje.

Tomad, querido mío, aquí tenéis con qué reemplazar vuestro bastón, es un pequeño arbusto que acabé de arrancar para vos.

Pero es una indiscrección lo que habéis hecho, replicó Leonardo, quizás sea

con Lorenz, sobre quien hacia recaer la responsabilidad del ataque de Puebla.

Los 250 soldados de marina que se habían llevado de la Martinica a Veracruz, habían sido de mucha utilidad, pues las guerrillas comenzaban a incomodar mucho a la plaza impidiendo la llegada de víveres frescos. El consumo de viandas saladas perjudicaba mucho a la salud. Dícese que una de esas guerrillas está mandada por un francés.

Los franceses tenían además algunos enemigos dentro de la misma ciudad. Dos soldados acababan de ser envenenados en un café, en donde les habían convidado a beber. Los culpables habían sido descubiertos y estaban presos.

En esa misma correspondencia se dice que se trataba de licenciar las tropas mejicanas auxiliares al mando de Galvez y Marquez no son de ninguna utilidad para los franceses. Pero como se teme que esas tropas se unan a las guerrillas, es probable que no se les licenciará hasta la llegada del grueso de los refuerzos franceses.

Las señoras de Palermo parecen que han acordado presentarse todas en un día dado con blusas encarnadas, manifestando así su adhesión a Garibaldi.

Las noticias que se recibían de Garibaldi tenían alarmadas a las autoridades de Nápoles, que temían un movimiento del partido democrático en aquella capital.

El 10 salieron los príncipes, hijos de Víctor Manuel, con dirección a Constantinopla: para evitar que se dé a su viaje una significación política, que algunos periódicos aseguran formalmente, que no tiene, se abstendrán de tocar en Siria y Grecia.

Dícese que una de las medidas aconsejadas por el gobierno francés a Víctor Manuel, es la de borrar del ejército italiano al general Garibaldi; si persiste este en sus planes trastornadores.

Una correspondencia de Tolon nos asegura, que no se dará a la flota francesa la orden de aparejar para Italia, hasta que se hayan reunido medios de transporte bastantes para poder poner en 46 horas diez mil hombres en los Estados del Papa.

Parce que en vista de la actitud hostil a la Francia que ha tomado Garibaldi, los consules franceses en Italia han recibido la orden de hacer advertir a cualquier individuo francés que se aliste en las filas de aquel, que serán considerados como traidores a su patria.

Noticias insertas en el *Monitor de Paris*, dicen que el anuncio de la próxima llegada de los refuerzos franceses, ha cambiado el aspecto de la población de Veracruz, que se presentaba hostil a los franceses desde la retirada de Puebla.

El 12 dices de Roma que se esperaban dos regimientos franceses, en cuyo caso el ejército de ocupación se suponía que ascendería a 30,000 hombres.

Dícese que el gobierno inglés ha pedido oficialmente a la Francia su cooperación para el sitio de Nankin. Esta proposición ha sido bien acogida; pero en cuanto a la época en que habrá de po-

nese en planta, se están siguiendo negociaciones entre ambos gobiernos.

Confirmase la noticia de que, no dando resultado las conferencias de Constantinopla, la Puerta se ofrece a evacuar algunas pequeñas fortalezas, pero aumentando la guarnición en las grandes. Estas proposiciones han sido rechazadas por la Francia y por la Rusia, que piden la demolición de dos fortalezas. Mr. de Mousier se ha referido al tratado de París, y Mr. Bulwer se ha declarado especialmente en favor de la Turquía.

De París escriben el 11 al *Diario de Barcelona* que en aquella capital no se dudaba ya que es inminente un conflicto entre el gobierno y Garibaldi.

Parce que se ha acordado la continuación de la esposición de Londres por un tiempo mucho mayor que el que estaba marcado, y así debe ser por cuanto parece que se examinarán los productos de la industria en esta prórroga, admitiéndose nuevos productos así de Europa como de la India.

Un corresponsal de Palermo escribe con fecha 10, y dice entre otras cosas:

«Garibaldi sigue su marcha y arrastra a muchos jóvenes en los países que recorre, pronunciando discursos y predicando una especie de cruzada. El 6, al hablar al pueblo de Roccapalumba, trató indignamente al emperador Napoleón. No se saben sus proyectos ya en Palermo ni en el continente y hasta se cree que ni él mismo tiene un plan fijo. Hubiera querido desembarcar en el litoral romano, pero como conoce que esto es imposible, piensa tal vez en ir a Oriente, o quizás trata de subsistir pacíficamente aquí esperando los acontecimientos y ejercitando sus voluntarios.

Lo que constituye actualmente su mayor faisa después del apoyo del partido de acción, es la persuasión general de que el gobierno italiano está de acuerdo con él.

No he encontrado aquí las huellas de ese entusiasmo de que tanto hablan los órganos del partido de acción en el continente. Los temores de una guerra civil no alarma a nadie, y todo el mundo está seguro de que no habrá cheque alguno formal entre los voluntarios y las tropas que los vigilan. En resumen, la situación parece menos interesante de lo que me parecía de lejos, aunque he visto que todas las personas con quienes he hablado están en la persuasión de que Garibaldi tiene sobre las armas de 15 a 20,000 hombres. Este número es exagerado, y es preciso atenerse al que se indicaba en un principio.

De París escriben a uno de nuestros colegas con fecha del 13:

«En el consejo privado que se celebró el domingo en el castillo de Saint-Cloud, y al cual asistió la emperatriz, las dos cuestiones principales de que se trató, fueron la de Roma y la de las elecciones.

El emperador declaró que estaba formalmente resuelto a conservar al Papa el territorio que actualmente posee, a condición de que haya algunas reformas, y de que la Cámara, elegida por sufragio universal, se encargue de votar los impuestos, de establecer el régimen mi-

litar, etcétera, etcétera... Los miembros del consejo preguntaron al emperador qué debían pensar del nuevo periódico la *France*. El emperador contestó que estaba en la buena senda, aun cuando no hubiera abarcado bien y completamente todas las cuestiones prácticas; sin duda quería hablar de las reformas que deben exigirse al Papa y de las que la *France* no ha dicho aun una sola palabra. Sin embargo, ha quedado establecido que ese periódico interpreta hasta cierto punto el pensamiento del emperador. Este dió a entender igualmente que la *France* está destinada a influir en las elecciones, amortiguando la oposición de los partidarios del Papa. Respecto a la época en que de han verificarse las elecciones, nadie quedó decidido.

En el Consejo de ministros del lunes, como en el del domingo, ha declarado el emperador la necesidad de prolongar el *status quo* de Roma.

El marqués de Popoli ha llegado esta mañana, procedente de Turín, y debe ver al emperador mañana antes de la revista. Está encargado de insistir respecto a la evacuación de Roma por nuestras tropas, pero tropezará con las decisiones adoptadas de mantener el *status quo*, ofreciendo mucho para el porvenir.

Se calculan de 8 a 10,000 los voluntarios que han marchado a Sicilia; pero no se habían reunido todos a sus jefes, al establecer los sucesos. El gobierno de Turín tiene en Sicilia para hacer frente a los garibaldinos 44 batallones de tropa y caballería, y continúa con la esperanza de que sin necesidad de lucha, la mayor parte de los voluntarios volverán tranquilamente a sus hogares.

En París se hablaba el dia 13 de una nota colectiva que la Francia, Rusia, Prusia e Inglaterra debían haber dirigido al gobierno romano condenando la resistencia que opone a toda reforma; pero un corresponsal se apresura a decirnos que la noticia es falsa y que por ahora no hay nada pendiente en el sentido diplomático sobre la cuestión romana.

Un viajero alemán publica una interesante carta sobre el canal de Suez. Port Said, desde donde el canal debe desembocar en el Mediterráneo, es ya una ciudad floreciente de 5,000 habitantes, con grandes talleres, fundiciones y molinos para aserrar; los trabajos del puerto están concluidos en su mayor parte. Puede notarse ya, desde ahora, una gran diferencia en los precios de trasporte. Antes se pagaba desde Port Said a Firdar, una distancia de unos 67 kilómetros, de 150 a 200 francos por 100 kilogramos, y hoy no se paga más que 7 francos. Mas allá de Firdar trabajan actualmente 2,000 hombres en una linea de 5 kilómetros.

Variedades.

EL SERRALLO.

(Conclusion.)

Los demás turcos no tienen sino una mujer, a la que son fieles; y cada marido tiene para su esposa una servidumbre de esclavas tan numerosa como lo permite su fortuna, pues esto constituye el lujo de Oriente. Estas jóvenes son muy bellas, y

el musulman es dueño absoluto de ellas, pero si usa en secreto de su autoridad, comete una acción de la que él mismo se avergüenza, y si, abusando de los celos de su mujer, es ostensiblemente infiel, se grangea el vituperio general.

En Gibraltar hice amistad con una inglesa que penetró en los apartamentos de muchas mujeres turcas, y que me hizo una larga descripción de estas habitaciones, y entre otras cosas me dijo, que la vida de la mujer turca es una prolongada somnolencia, no solo duerme por dormir, sino que duerme para distraerse, estar despierta es para la mujer turca un estado extraordinario, no natural. Penetrarse en el apartamento de una mujer turca, y se verá que todo parece allí dispuesto para el sueño.

La estancia ancha y cuadrada tiene un diván que no levanta mas de un pie sobre el suelo; cama elástica y mullida cubierta de damasco, y sobre la cual se ven espaciados un sinúmero de cogines bordados de oro y seda. Si hace frío, no falta un magnífico brasero de cobre lleno de llamas en el centro de la sala; cobertores más o menos ricos, servilletas elegantes y algunas mesas pequeñas de madera complementan el mobiliario de la estancia. El habitante de este paraíso del sueño, no tiene mas que hacer que arreglar los cogines, cruzar los brazos y cerrar los ojos: llega Morfeo, y el alma de la mujer turca anda en completa libertad por el país de las ilusiones.

Duerme, mujer dichosa; ¿qué otra cosa puedes hacer mejor? No conoces la intriga, ni los espectáculos, ni la política, ni la música; no hay nada que ocupe tu imaginación, ni nada que interese tu corazón.

Una mujer turca dice á su amiga:

—¿Quieres venir mañana á echar un sueñecito contigo? como una española diría á otra:

—¿Quieres venir mañana á bordar un rato contigo?

Esta costumbre de dormir tanto hace que se caiga muy pronto el cabello á la mujer turca. He observado que la mayor parte de ellas llevaban peluca.

Una portuguesa, llamada Rosa Figueira, me hizo la descripción detallada del interior de dos harem de Constantinopla que le fué permitido visitar. Al entrar en el harem del *seraskier*, dice, encontramos muchas esclavas y una odalisca muy bella. Me tomaron de la mano para ayudarme a subir las escaleras, cubiertas de magníficas alfombras, y al poco tiempo se presentó la señora Mustafa, principal mujer del *seraskier*, pues que tenía seis. Tenía un vestido de seda blanca bordado de color, llevaba un ancho pañuelo, un châl rayado rodeaba su cintura, y cubría su cabeza una especie de toca de seda color de violeta y sus bucles adornados de diamantes. Sentóse á mi lado sobre el diván, pero cuando anuncian al *seraskier*, se levantó al punto y cruzó los brazos sobre el pecho. El *seraskier*, que á pesar de sus sesenta años tenía buena figura, se sentó á mi lado, y después de muchos cumplimientos, según costumbre oriental, me convocó á comer con sus mujeres, á lo que accedi gustosa.

Las mujeres compradas por el *seraskier* son casi todas circasianas; todas bonitas y especialmente cuatro, notablemente hermosas. Una de ellas, con ojos azules y un aspecto triste, permanecía en un rincón, negándose á unirse á las demás. Era un capricho? Estaba enferma? Nada pudo saber.... Era recién comprada, y

por consecuencia favorita. Acababa de dar de mamar á un niño, que no quiso enseñarme. No conté los hijos del *seraskier*, pero pasaban de veinte. Pusieron sobre una mesa baja un plato lleno de carne, guarnecido de queso, y algunos vasos de cristal con bebidas perfumadas; las mujeres bebieron y comieron. Me ofrecieron una silla, que no acepté, y me senté en el suelo. Las esclavas nos pusieron al cuello pañuelos de muselina, bordados de oro, y luego que se llevaron el primer servicio presentaron un gran plato lleno de sopas de leche: las mujeres comieron de él con sumo placer; trajeron después carne asada, y cada mujer cogió lo que quisiera con los dedos para comérsela aparte. Sirvióse después crema con esencia de rosa y agua de flor de naranja, cuya bebida esclotó la alegría de las comensales. Yo comí poco, pues no podía soportar el olor de los perfumes.

Terminado el banquete, nos levantamos, y las esclavas nos presentaron de rodillas grandes jofainas de plata con agua y bolas de jabón perfumado para lavarnos las manos. Pasamos á otra estancia, donde tomamos el café: la mujer del *seraskier* y yo nos sentamos sobre el diván: las demás en el suelo. Propusieron que se cantase algo, pero nadie quería tomar la iniciativa; en fin, una comenzó á lanzar gritos disonantes, que nunca concluyan. Nada más bárbaro que la música de turcos. La cantatrix tenía soberbios cabellos negros; decía estar enamorada de su marido ausente, y como prueba de su cariño, se había pegado sobre la frente el sello de su última carta.

Hice cuanto pude por irme á cierta hora, pero todo fué en vano: se emplearon todos los medios imaginables para detenerme, y la madre del *seraskier* declaró que yo debía dormir aquella noche en el harem, mas al fin pude escaparme, á pesar de los ruegos e invitaciones de aquellas mujeres, que quedaron esmeranzadas en volver á verme.

Estos son los datos más fidedignos que hemos podido recoger acerca de los serrillos de las regiones orientales.

Gacetilla.

Preparativos.—Sabemos que por el señor Alcalde corregidor se están convocando los gremios y corporaciones de esta ciudad, con el objeto de escucharlos á que cada cual haga alguna demostración pública para el recibimiento de SS. MM. Creemos que todos contribuirán con cuantos sus fuerzas alcancen para que aquel acto tenga la brillantez que corresponde, y que los esfuerzos de la autoridad se verán coronados del mejor éxito.

Quiere señalarse.—Julio se distinguió porque nos hizo sudar el quilo y Agosto se va distinguiendo por sus calaveradas atmosféricas. Los cambios de temperatura de los días anteriores han terminado con lluvia y truenos. Ambas cosas con especialidad la primera, pusieron el martes en la noche en precipitada dispersión á los concurrentes á los paseos de San Martín y la Ribera, en el primero de los cuales hubo música, apesar de lo desapacible de la noche.

Sería oportuno.—Que con objeto de dejar limpio y expedito el tránsito y por todas las naturales razones que á

(27)

tado, ó mas bien casi tendido en un gran sillón, hablando, riendo, hojeando algunos libros, atizando el fuego, establecido, en fin, en esta casa adonde había ido por segunda vez, como si hubiese pasado en ella la vida.

Elena, por la mas feliz ó la mas desgraciada de las casualidades, estaba sola cuando llegó. El buen cura y la vieja tía, que jamás se separaban de ella, habían tenido que hacer algunas visitas, y no debían volver hasta la hora de comer.

Esta circunstancia, insignificante en la apariencia, fué sin embargo decisiva. ¿Cómo hablar con libertad ni aun de cosas generales, delante de graves personajes á quienes respetamos, pero que nos fastidian soberanamente?

¿Cómo se ha de ser galante delante de una señora tía! ¿Cómo se ha de ser coqueta cuando nos está mirando un cura, un director espiritual!

Supongamos por un momento la llegada de Leonardo en presencia de estos dos Argos; pero no, la palabra Argos ya es antigua, en presencia de estas respetabilísimas personas,

(26)

—Lo mas horroroso de todo, dijo, es que él ama á su mujer con locura.

—Eso no debe admirarnos en un loco, interrumpió Mr. Bonnasseau.

—Y además, pasa las horas muertas acariciándola.

—¡Ah! ¡qué horror!, exclamó Leonardo; eso basta para que esa mujer me desagrade siempre. La marquesa había de ser cien veces mas bella de lo que es, había de tener el talento de Mma. Stael, y sin embargo, me sería imposible amarla mientras tuviese á su lado á ese salvaje apasionado. ¡Oh! el ruin rival...

Mma. d'Auray, al oír estas palabras, sintió que se le quitaba un gran peso del corazón. Había dicho lo que quería decir; había producido el efecto que deseaba y varió su conversación.

VI.

ANTIGUOS AMIGOS.

Al dia siguiente, Leonardo estaba en casa de la marquesa de Pontanges, sea-

(23)

—Os acordais, el año pasado, como nos reímos del brillante carruaje de la marquesa de Pontanges? Esperó que este año traerá el mismo. Vos, caballero de Marny, que tenéis pasión por los caballos ingleses, sois digno de apreciar el bello atalaje de la marquesa, y os prometo que pasareis un rato delicioso.

Leonardo se consideraba feliz al pensar que Elena concurriría á la fiesta.

—Y en qué consiste que con la buena fortuna, tiene la marquesa tan mal equipados dijeron Mr. Rapart.

—No es la fortuna la que hace la elegancia, contestó Mma. d'Auray. Elena tiene talento, pero jamás ha tenido gusto.

—El gusto se adquiere, dijo Leonardo, y con algunos meses de residencia en París...

—Pensais encargaros de su educación? interrumpió Mma. d'Auray con alguna acritud.

Leonardo comprendió que había cometido una indiscrección, y tomó el par-

cualesquiera se le ocurren, se amonestase á los dueños de casas en construcción ó que estén reparando en el centro y parajes más concurridos de la población, para que activasen las obras, á fin de que cuando llegue la corte, muchas importantes vías se vean desembarradas de andamias, cañones y montones de escombros.

Siguen las llamas.—El verano actual va a pasar á las futuras generaciones por medio de mil lenguas de fuego. Hace cinco noches que se incendió un molino de aceite á una legua de Montoro; se destruyó todo el edificio y útiles del mismo: desaparecieron más de mil arrobas de aceite. Al mismo tiempo ardían dos almires en un cortijo del término de Villafranca. También destruyeron las llamas al día siguiente una posada de la plaza de Hinojosa.

Me parece bien.—En la fachada de las casas Consistoriales se colocará con motivo del regio viaje la decoración e iluminación que lució en aquel punto, cuando la recepción de la brigada de Coraceros á su regreso de África.

Arco de triunfo.—Se trata ya de la construcción de varios en diferentes puntos de esta población.

Apuntes.—Ayer sabemos que causó varios perjuicios á una familia la circunstancia de haber en Córdoba dos calles muy distantes con el nombre del Peral. Sírvase este apunte de dato para la rotulación que se proyecta y que se evite de una vez esa molestia y perjudicial duplicidad de nombre.

Música.—Hemos entendido que van á venir las bandas de música de los pueblos de esta provincia y que pasará de cuatrocientos el número de músicos que se reunirán en Córdoba para el 15 de Setiembre.

Vendrá o no?—Un colega anuncia que la compañía ecuestre y gimnástica de Mr. Gaetano Ciniselli, que se hallaba en Málaga, pensaba dirigirse hacia Córdoba. Otro colega participa hallarse ya trabajando dicha compañía en Antequera, lo cual nos hace pensar que quizás se realice su venida á esta capital. Deseamos que así sea y que esto tenga efecto para cuando vengan SS. MM. porque sería un nuevo aliciente en aquellos días de animación y regocijo.

El mejor festejo.—Hemos leído en un periódico que en Sevilla va á hacerse lo que en Córdoba hubiéramos visto con tanto placer realizado. Trátase por la junta encargada de adjudicar los premios á la virtud en Sevilla de activar sus trabajos á fin de que aquel solemne acto pueda efectuarse durante la permanencia de S. M., á la que se ofrecerá la presidencia de la sesión. Lástima es que nosotros no podamos ofrecer á nuestra soberana un espectáculo tan agradable ba de ser á su magnánimo y generoso corazón, ansioso siempre de remediar necesidades, galardonar virtudes y premiar acciones meritorias.

Feria de Andújar.—Hemos recibido el programa de dicha feria que el Ayuntamiento de aquella ciudad ha tenido la galantería de remitirnos. Los días en que ha de celebrarse son los 8, 9 y 10 de setiembre próximo. Se ofrecen grandes terrenos donde pueda pastar el ganado y se asegura la completa libertad de portazgo durante los días 7 y siguientes hasta el 11 inclusivo. El segundo día de feria se celebrará una exposición de ganados, en la que se adjudicarán los 8 premios siguientes:

Uno de 2,000 rs. al mejor potro de dos á cuatro años que se presente, y reuna condiciones convenientes; otro de 1,000 rs. al mejor par de yeguas de cría de cuatro á siete años, con mas de la marca y mejores condiciones que se presente; otro de 1,000 rs. al mejor novillo de tres años; otro de 1,000 rs. á las doce mejores ovejas con su carnero; otro de 1,000 rs. á las seis mejores cerdas de cría de dos á cuatro años con suberraco; otro de 1,000 rs. á las doce mejores cabras con su macho; otro de 500 rs. á la mejor burra de cría; otro de 500 rs. al mejor ganado.

Además de las comodidades y ventas que el dicho mercado proporciona á los ganaderos y traficantes, también ofrecen solaz y recreo para los forasteros los festejos y diversiones que hay dispuestas al efecto.

Comisiones.—Se asegura que setenta y tres comisiones de otros tantos pueblos de esta provincia presididas por los respectivos alcaldes vendrán á Córdoba para cuando lleguen los regios huéspedes.

Proyectos.—Son tantos los que por diversos conductos llegan á nuestros oídos respecto á festejos, que necesitaríamos para dar cuenta de todos ocupar por completo toda nuestra sección local. De esperar es que una vez acordados definitivamente todos, se publique un programa detallado, sin perjuicio de anunciar después toda variación que se crea precisa ó conveniente.

Partes oficiales.—Trascibimos á continuación los datos por los señores profesores del estado de Su Emma, el cardenal arzobispo de Sevilla:

«Once de la noche del día 18.

Las ventajas obtenidas últimamente se hallan neutralizadas por mayor abatimiento general.»

«Una de la tarde del día 19.

La gravedad de anoche no ha experimentado aumento sensible.»

Vivir para ver.—Se habla de excursiones campesinas, de bailes en el Círculo, de brillantes decoraciones para las puertas de la ciudad, para los establecimientos públicos y para las torres; de visitas iluminadas, de fuegos artificiales, ferias, toros, y otros infinitos festejos. Córdoba, pues, va á entrar en una temporada de regocijo y de manifestaciones espontáneas y entusiastas, que dejará un recuerdo imperecedero de su vitalidad y de sus arraigados y tradicionales sentimientos.

¿Quién la quiere?—En Belalcázar se halla vacante la plaza de cirujano titular de aquella villa, dotada con el sueldo anual de 2000 rs. Las solicitudes podrán dirigirse hasta el 3 de Setiembre próximo.

Señales de progreso.—Nos escriben de Priego que habiendo sido concedida por el señor Gobernador la autorización para celebrar una feria en la villa de la Almedinilla, se ha acordado por el Ayuntamiento que tenga lugar los días 12, 13 y 14 de Setiembre inmediato. Se disponen con este motivo fuegos artificiales para la noche del primer día. También habrá música.

Asesino!—En la Academia de ciencias de París, dice un diario de allí, se ha presentado una Memoria. Un sábio, por conducto del Dr. Velpau, pide que se generalice el uso de fumar. Después de todas las discusiones de que ha sido objeto la nicotina, es bastante sorprendente que se halla anunciado semejante deducción. El

doctor fumador, que se funda en el raciocinio y en la práctica, pretende que lejos de dañar el tabaco sana y robustece, y pide en su consecuencia que se introduzca la costumbre de fumar en los colegios y en las facultades.

El buen doctor, sin duda alguna, no ha probado las tagarninas y cigarrillos que se expenden en los estancos de España; que á haberlo hecho, de seguro no le quedaría aliento para escribir Memorias sobre el tabaco, porque hubiera sucumbido á la fuerza del mortal veneno que aspirara. Aquí fumar es sinónimo de suicidio; y no podemos creer que el sábio fumador estuviera tan mal con la humanidad.

Subasta.—Pasado mañana á la una de la tarde tendrá lugar en las casas consistoriales la subasta, cuyo porvenir conocen ya nuestros lectores, para el empedrado de las calles de esta capital.

A ti.—Rosa fragante que en pensamiento—ostentas tu hermosura y lozanía—sin que infiel desengaño todavía te haya herido fatal con su veneno;—que de pureza está tu nombre lleno,—que aminoras del triste al aguila,—que eres del corazón constante guía,—grato faro de amor, dulce y sereno.

Yo quisiera poder en mi amargura,—que llegaría hasta ti mi humilde canto,—y al menos lo escucharas con ternura.—Y ya que sordo el mundo es á mi llanto,—que exista un solo ser que mi locura—procure mitigar con celo santo.

A la ligera.—Las autoridades de esta provincia encargan la captura de Antonio Sanchez Penalver, natural de Fuente Palmera y desertor del regimiento infantería del hijo de Ceuta.

El secretario de la redacción,

COMUNICADO.

Sr. Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy Señor mío: agradeceré á V. que se sirva hacer público por medio de su apreciable periódico que habiendo ocurrido uno de los muchos incendios de este verano en mi Cortijo de Cordobilla el día 11 de Julio, y teniéndolo asegurado en la compañía que se denomina La General Española, sus representantes en esta Capital, los Señores Muñoz Blasco y Barberini, desplegaron tal celo y actividad des de los primeros momentos, y la compañía

ha sido tan exacta en el cumplimiento de sus compromisos, que en los primeros días del mes corriente no solo estaba el expediente concluido, sino reintegrado yo del importe del siniestro.

Cuando las sociedades saben atender de este modo á sus asegurados, deber es de estos, que yo cumple gustoso, hacer manifiesto que no sin grandes antecedentes se llega á adquirir el crédito que entre nosotros goza La General Española.

Soy de V. afetísimo s. s. q. b. s. m.
—Rafael J. Barbero.
Córdoba 19 de Agosto de 1862.

Boletín religioso.

Hoy. Stos. Boneso y Maximiano, mártires, y Sta. Juana Francisca Fremiot, viuda y fundadora.

Jubilo circular.—En la iglesia de San Francisco.

El dia 24 del presente mes de Agosto es el tercer centenario de la fundación de la reforma carmelitana, que hizo la gloriosa Virgen, honra de España, Santa Teresa de Jesús, y en memoria y celebridad de tan fausto acontecimiento, el Sumo Pontífice Pio IX, por su Breve dado en Roma á 20 de Setiembre de 1861, ha concedido una indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados á todos los fieles cristianos de uno y otro sexo, que arrepentidos y habiendo confesado y cumplido visitas devotamente en dicho dia 24 o en alguno de los dos anteriores 22 y 23, cualquiera iglesia de religiosos, ó de monjas, ó de terceros, de los llamados descalzos del orden de Nuestra Señora del Carmen, y regare allí piadosamente á Dios por la concordia de los Príncipes cristianos, extirpación de las herejías y exaltación de la Santa Madre Iglesia. Además concede S. S. a los que al menos arrepentidos visiten cualquiera de dichas iglesias, y orean de la manera que se ha dicho, siete años y siete cuarentenas de las penitencias denidas; y por último concede el Santo Padre que todas las indulgencias referidas puedan aplicarse en sufragio de los fieles difuntos.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de las Nieves, en la Catedral.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez.

CÓRDOBA.—1862.

Imprenta y Litografía de D. Fausto García Tena, calle de S. Fernando núm. 34.

SECCIÓN COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Utilización oficial del 12.
Consolidado 49-50 c.
Uficio 44-45.

Dénde autorizable de primera clase 23-25.
Id. de segunda 15-20.
Id. del personal 19-40.

Acciones del Banco de España 243-00.

CAMBIOS ESTRANGEROS.

Londres, a 80 días fecha, 50-00 p.

París a 8 días vista 5-22.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 19 de agosto á igual hora del 20.

Trigo 268 fanegas desde 54 á 58.

Cebada 90 fanegas de 40 rs.

Aceite en los molinos á 7.

Id. en la ciudad á 39.

Jahon blando á 17 cuartos libra.

Garn de vaca á 34 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhondiga. Trigo de 55 á 63. Cebada de 27 á 32. Foera de la Alhondiga. Trigo de 56 á 62. Cebada de 25 á 30. Habas á 43. Aceite á depósito de 49-52 id. para el consumo. á 55.

GRANADA.

Trigo de 43 á 53. Cebada de 24 á 27. Habas de 35 á 36. Aceite de 57 á 58.

MALAGA.

Trigo de 42 á 53. Cebada de 25 á 27. Habas de 42 á 47. Aceite de 48 á 50.

JAEN.

Trigo de 42 á 48. Cebada de 25 á 26. Habas de 26 á 28. Aceite de 52 á 60.

JEREZ.

Trigo de 63 á 70. Cebada de 28 á 34. Habas de 50 á 56. Aceite de 49 á 50.

Ferro-carril.

Sale el primer tren á las 4 y 15 minutos de la madrugada, llegando á Sevilla á las 5 y 15 minutos de la mañana. Este tren conduce el correo general y se puede en directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 6 y 25 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 4 y 15 minutos.

El segundo tren sale á las 7 y 5 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 5 minutos. De Sevilla sale á las 4 y 5 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 9 y 5 minutos de la noche.

El tercer tren sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 9 y 45 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 8 y 45 minutos de noche y llega á Córdoba á las 4 y 15 minutos de la noche. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa.—Primera clase 52 rs. 47 centimos.—Segunda clase 39 rs. 47 centimos.—Tercera clase 28 rs. 70 centimos.—Id. de Córdoba á Cádiz y vice-versa.—Primera clase 42 rs. 70 centimos.—Segunda clase 34 rs. 94 centimos.—Tercera clase 51 rs. 64 centimos.

Diligencias.

Norte y Medina.

Salen para Madrid los días pares á las 2 de la tarde.

Entran de Madrid los días impares á la misma hora.

Se despiden en la calle Ambrosio de Morales frente á la fonda de Rizzi.

Sus precios son los siguientes.

A Manzanares.	A Madrid.
Berlina.	520
Interior.	379
Roneda.	299
Cupe.	239

La Madrileña.

Salen para Madrid los días impares á la una de la tarde.

Entran de Madrid los días pares entre 44 y 42 de la mañana.

Se despiden en la calle de S. Fernando núm. 47, frente á la puerta falsa de la fonda de Rizzi.

Sus precios son como los de la del Norte y Mediodía.

La Cordobesa.

Salen para Madrid todos los días á las 2 de la tarde.

Entran de Madrid todos los días á la misma hora.

Se despiden en la calle del Ayuntamiento núm. 4.

Sus precios son como los de la del Norte y Mediodía.

La Andaluza.

Salen para Lucena todos los días á las 2 de la noche.

Entran de Lucena todos los días á las 2 de la madrugada.

Se despiden para Cabra los días pares á las 5 de la tarde.



--BAZAR DE CAMAS INGLESES, EN CORDOBA,

calle de Ambrosio de Morales núm. 1º.

En Sevilla, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterias núms. 1, 2, 3 y 4.

Grandes depósitos de camas, catres y cupas de hierro inglesas, charolas y maquedas con preciosos dibujos; dictos de bronce ó metal; cocinas económicas, cajas de hierro para dinero, planchas para ropa, palas de hierro superiores para los ferro-camines y otros usos, utensilios de cocina de todas clases, escopetas y pistolas, braseros y sartenes de azufre y otros muchos genios a precios muy arreglados.

CAPSULAS DE RAQUIN.

Después de numerosos experimentos compuestos, la academia de medicina de Francia las ha aprobado y recomendado en sesión pública como superiores á todas las demás preparaciones de copaiba. Son tan fáciles de tomar, que engañan la garganta, mas delicada y jamás danen el estómago. Sobre cien enfermos que ha curado la academia en el hospital de enfermedades secretas, ciento se han puesto buenos, dos frascos han bastado en la mayor parte de los casos tanto 15 ó 20 cápsulas diarias, mitad por la mañana en ayunas y mitad una hora antes de comer. Véase la relación completa en que va en vuelo cada uno de los frascos, escrita en varios idiomas.

Depósito en París, Poubourg, Saint Denis, 80, y en casa de los boticarios y droguistas de España, provistos de medicamentos franceses recomendables. Exija la firma del inventor Raquin. En las mismas casas hay depósitos de vegetal y papel de Albespeyres, recomendados hace 40 años por los primeros médicos de Francia. Desconfiar de las falsificaciones peligrosas.

Ventas al por mayor, dirigirse en Cádiz á los señores Tacouet y comp. Venta al por menor, Sevilla, D. Miguel Espinosa y D. Franc. G. Otero.

- INTERESANTE. Depó-

sito de papel de hilo puro de primera en libritos para luna. Esquerteria núm. 46, esquina á la de Carreteras.

Nota. La marca en los libritos es un Antílope.

- VENTA. Libre de gra-

vámen se ensaña la dethesa llamada de las Mestas, compuesta de 2,400 fanegas de tierra pobladitas en una gran parte de encinar y situada en el término de Ojebo. La venta tendrá efecto en subasta privada que se celebrará el 30 del presente mes de agosto en la escribanía de don Federico Barrios, plazuela de San Miguel, de esta ciudad, donde estarán presentes las condiciones en que podán admitirse licitadores.

- PERDIDA. El lunes en

la noche se extrajo de la calle de la Sillería una perrita pequeña de lanas. La persona que la haya encontrado se servirá devolverla a su dueño en dicha calle de la Sillería núm. 7, y recibirá una gratificación.

- VENTA. En la casa núm. 90 calle Puerta del Osario, se venden unos armarios y un mostrador.

- ESTAMPAS. A la im-

prenta de don Fausto García Tena, se llegado un gran surtido de estampas de las mejores fábricas, las que se venden por mayor con grandes rebajas en sus precios.

- PUERTAS. Se venden

puertas de portones y de sala, y rejas de ventanas con sus correspondientes puertas y bastidores en el taller de don José Guerrero, calle de D. Pedro, 22.

- ARRENDAMIENTO. El de un tejado estriado de esta ciudad, junto á la plaza de los toros. En la secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Valdelloros, su dueño, se tratará.

- VETERINARIO. Don Rafael Giron y Canaveras, profesor veterinario, ofrece al público su nuevo establecimiento, calle de Carreteras núm. 92.

- SUBASTA. En la estrajudicial que se verificará ante el escribano don Federico Barrios el dia 30 del presente mes, se arrienda la hacienda de olivar nombrada La Trinidad, con sus casas y fábrica de aceite, y sus agregados á saber: Madre e Hija, Capones, Palito ó Palillo, Puigarrines grandes, Puigarrines chicos y Mártires, situado todo á media legua de Córdoba y bajo de una linda. El pliego de condiciones estará de manifiesto en casa de dicho señor Barrios, plazuela de S. Miguel, de esta ciudad.

- SUSCRIPCION. Obras en

prosa festivas y satíricas de los mas eminentes ingenios españoles. Comprenderán cinco tomos de tamaño casi en folio con 60 ó 80 láminas. Cada entrega constará de 16 páginas, ó bien 8 de estas y una preciosa lámina. Un real costará la entrega en toda España. Se suscribe en Córdoba en la librería de don Francisco Lozano, calle de San Fernando.

ENFERMEDADES DEL CUTIS,

CURADAS con los grancillos y el jarabe de hidrocotila asiática de J. Lepine.

Los grancllos y el jarabe de Hidrocotila asiática de J. Lepine, se emplean con extraordinario éxito contra las enfermedades del cutis sifilíticas, estrufulas, reumáticas, etc., según el informe del Dr. Guibert, á la academia de medicina de Paris, y las observaciones hechas en el hospital de San Luis y en la India, por los doctores Cazenave, Devergie, Hallaret, Pouyan, Boileau, Hooton, etc. etc.

Depósito general en París, en casa de Mr. E. Fournier, farmacéutico rue d'Anjou Sain-Honoré 16, y para la venta por mayor en casa del señor Labelony, farmacéutico, rue Bourbon Yilleneuve 19.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz á los señores Tacouet y compañía, calle de San Francisco, número 43. Venta al por menor en Granada, Miguel Delgado y Jimenez Torres, Sevilla, Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

- LIBRO. Historia del cris-

tiano en el Japón y actas de sus mártires, incluyas las de los veinte y seis crucificados en Nagasaki el 5 de Febrero de 1597, beatificados en Roma el 14 y 15 de setiembre de 1627, y canonizados el domingo de Pentecostés, 8 de Junio de 1862, con una extensa noticia del solemne acto de esta canonización; al cuello del Sumo Pontifice Pío IX el día siguiente á los cardenales y más prelados asistentes; mensaje, discursos y resena biográfica de estos, etc., etc., publicada con la censura y aprobación de la autoridad eclesiástica, por don Primitivo Fuentes, redactor y editor de las actas de los mártires del cristianismo, desde el origen de la iglesia hasta nuestros días.

Plano de publicación y bases de suscripción.

Esta obra se publica desde primores de Julio del corriente año por entregas de diez y seis páginas en cuarto mayor, y una lámina perfectamente litografiada y estampada á dos ó tres tintas cada cuatro entregas, repartiéndose fijamente por los menos dos de estas cada semana y constando toda la obra de unas veinte y cinco.

Cada entrega costará UN REAL, cuyo importe se satisface en el acto de recibirlos. Además de las indicadas anuals para el texto, en que aparecerán las principales escenas del mismo, se publicará en el mes de agosto otro de gran tamaño, que regalará mos á los señores suscriptores, propia para colochar en un cuadro, representando la crucifixión de los citados Mártires, ahora canonizados, y el Calvario ó sitio en que tuvo lugar tan sangrienta escena. A los no suscriptores costará ésta lámina 10 ó 12 rs.

Se suscribe en la librería de don Francisco Lozano, calle de San Fernando.

Nota. La marca en los libritos es un Antílope.

- VENTA. Libre de gra-

vámen se ensaña la dethesa llamada de las Mestas, compuesta de 2,400 fanegas de tierra pobladitas en una gran parte de encinar y situada en el término de Ojebo. La venta tendrá efecto en subasta privada que se celebrará el 30 del presente mes de agosto en la escribanía de don Federico Barrios, plazuela de San Miguel, de esta ciudad, donde estarán presentes las condiciones en que podán admitirse licitadores.

- PERDIDA. El lunes en

la noche se extrajo de la calle de la Sillería una perrita pequeña de lanas. La persona que la haya encontrado se servirá devolverla a su dueño en dicha calle de la Sillería núm. 7, y recibirá una gratificación.

- MANUAL TEÓRICO

PRACTICO de contratación al alcance de las innovaciones de la nueva ley, impreso. Obra útil y necesaria á los depositarios de la fábrica y registradores de la propiedad, por D. Juan Deocacria Carrion. Dedicado al notariado. Se halla de venta en la imprenta de don Fausto G. Tena, a 10 rs. el ejemplar.

- LA JEREZANA.

Vinos del reino y extranjeros, artículos de lujo en comestibles y otros varios de distintas especies, calle Arco Real núm. 17 - Córdoba.

Los metodos favorecedores con que cuenta dicho establecimiento, tanto en esta capital como en otros pueblos de su provincia, hace que el surtido de sus artículos sea siempre nuevo y abundante. Mostaza inglesa, encurtidos ingleses de legumbres, té negro y perla, almendras, pasas de lecho, dátiles de Hierberia, galletillas inglesas de manteca de vacas, quesos de cheddar, roullets, Flandes y de la Mancha de primera calidad, manteca de Hamburga y Asturias, salchichón de Génova, Lyon y Vichy, embuchado lechoso de Montánchez, buevas secas inglesas de pescado, arenques superiores, anchoas en harritas, sardinas en latas y otras conservas en la misma forma, tanto de pescados y mariscos como de carne y legumbres. Arroces y masas distintas para sopa así como guisantes holandesas para las de pure; cales, cacahuates, canellas, arucanes y chocolates de varias clases, siendo estos de toda confianza por estar fabricados en la misma casa.

Vinos embotellados de Jerez lejítimos en secos y dulces, de Málaga y pajarete anejo, de Oporto anejo, de Champagne de los señores Vinedos, rom de Jamaica lejítimo, jinebra superior, cognac anejo y exquisitos licores de todas clases, cerveza y gaseosas de las fábricas más acreditadas, admitiéndose las botellas vacías.

Además, para mayor comodidad, se han establecido cierto número de comedores de mas ó menos capacidad, enteramente independientes y reservados á estilo de los pueblos, donde con el mayor esmero se sirven vinos al menudeo desde 12 cuartos arrabial cuartillo.

- LIBRETAS. A la Im-

prenta de D. Fausto García Tena ha llegado un buen surtido de libretas muy á propósito para apuntar los gastos de casa, las cuales sin embargo de estar perfectamente encuadradas á la bolandesa se engañan á los precios mas equitativos.

MONTE-PIO UNIVERSAL.

Compañía mutua de seguros sobre la vida fundada en 1857.

Fianza administrativa, 200,000 duros.

Número de suscriptores, 56,847.

Capital suscrito, 300,322,506.

Depositado en el Banco de España, rvo. 134,688,000 en títulos del 3 por 100.

Director general, Excmo. Sr. DUQUE DE RIVAS, grande de España.

Las combinaciones que ofrecen los estatutos de esta compañía dan lugar á la formación de capitales.

Pueder hacerse las suscripciones de modo que no se arriesguen ni el capital ni los intereses que esto haya devengado ni aun en el caso de fallecimiento de la persona suscrita.

LA ESPAÑOLA.

Compañía de seguros contra incendios á PRIMA FIJA fundada en 1840.

Capital responsable 80 millones de reales.

La compañía asegura contra incendios todas las propiedades así rústicas como urbanas y cosechas en pie, mediante cantidades estipuladas al hacerse el seguro, las que son invariables haya muchos ó pocos incendios.

Para adquirir prospectos ó mas explicaciones, dirigirse á don Mariano Muñoz y Blasco ó don Serafín Barberini y García, que tienen su oficina calle Jesus María núm. 4, á cuyo cargo está la representación de estas dos compañías.

Rob Boyneau Laffecteur.

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYNEAU LAFFECTEUR: es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giraudau de St-Gervais, médico de la facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto, y fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace mas de setenta años, y cumple en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recidivas, todas las enfermedades sifilíticas nuevas y aveteradas ó rebeldes a mercurio y otros remedios, así como los empeines y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar

Herpes.

Gota.

Catarras de la vegiga.

Palidez.

Abcesos.

Marañas.

Tumores blancos.

Astmas nerviosas.

Úlcera.

Sarna desengorada.

Reumatismos.

Hipocondria.

Escrófulas.

Escorbuto.

Hidropesia.

Mal de piedra.

Síntesis.

Gastro-enteritis.

Memoria.

Contra la cal.

Contra la fiebre.

Contra la tos.

Contra la gota.

Contra la hinchazón.

Contra la eructación.

Contra la hinchazón.

Contra la hinchazón.</p